



Compte rendu de l'Assemblée Générale
« GAN - Mémoire et Patrimoine » du 27 janvier 2018
Domaine Lucain à Haut de Gan

Présents : 98p + 4 procurations = 102p (> *quorum* 65p.)

Repas : 91p

Excusés : 21p

Invités présents : Christian Gillet (Adjoint à la Culture Gan), Valérie Cambon (Conseillère départementale...mais aussi adhérente de notre association.)

I- Rapport moral (JP Labarthe)

Bonjour,

Monsieur l'Adjoint à la Culture, Madame la Conseillère territoriale, merci de participer à notre assemblée générale.

C'est toujours avec la même joie que je vous accueille aussi nombreux pour cette assemblée générale de Gan Mémoire et Patrimoine. Je vous réitère mes vœux de bonne et heureuse année. Votre présence est un signe fort de la vitalité de l'association, fait que nous avons pu vérifier tout au long de l'année par la participation importante aux activités et aux réunions trimestrielles.

J'ai une pensée émue pour ceux qui sont absents pour maladie je pense notamment à Martine en lui souhaitant un prompt rétablissement, et aussi à Marc qui nous a quittés prématurément.

Cette année en partenariat avec la municipalité nous avons mis en place notre circuit de ville et nous étions un peu inquiets de sa conservation...pas de problème enregistré à ce jour.

Puis, nous avons amélioré et étendu le réseau de sentier dans les bois de la tuilerie lors des travaux des ateliers de jeunes où l'échange inter génération est très agréable.

Nos différentes expositions de photographies permettent aux visiteurs de découvrir les sites parfois ignorés de notre territoire. Bravo à ceux qui ont osé proposer leurs clichés mais je vous rappelle que c'est une présentation de photos d'amateurs sans concours qui met en valeur une facette de notre commune. Je souhaiterais une implication plus importante de votre part; nous pouvons actuellement exposer 60 photos. L'aménagement du local de la cyberbase gracieusement mis à notre disposition par la mairie nous permet d'améliorer le fonctionnement du bureau et la possibilité de développer des activités pour un nombre limité à une quinzaine de personnes ; c'est ainsi que l'on évoquera plus loin l'atelier photo.

La boîte à livres, installée à proximité de l'épicerie sociale à un fonctionnement satisfaisant.

Nous n'avons pas encore eu la finalisation du circuit de Bastarrou, ni celui de Pénen dans les itinéraires de découverte de la Communauté d'agglomération, mais le dossier progresse.

Bien qu'éloigné de nos bases nous gardons un excellent souvenir du séjour en Aveyron.

Un bémol nous n'avons pas pu réaliser la sortie chez nos voisins du Sobrarbe par manque de participants.

Pour y remédier nous vous proposerons un programme détaillé lors de cette assemblée

Les visites guidées par les professionnels ou les amateurs éclairés furent toutes très intéressantes. Nous poursuivrons en ce sens. Les offices de tourisme nous envoient leurs programmes en ce mois de janvier.

Cependant je reste à l'écoute pour présenter en bureau toute proposition émanant de votre part.

Dans le domaine culturel, nous présenterons des conférenciers locaux au moins une fois par trimestre.

La section Langue et Culture Béarnaise maintient ses effectifs, Une nouvelle animation autour de l'initiation à la langue béarnaise est proposée aux débutants le mardi de 19 h à 20 h.

Je vous rappelle une activité ouverte à tous une fois par mois, « la cantère » en général le dernier vendredi du mois.

Nous continuerons à nous associer et apporter notre logistique à d'autres associations l'Institut Béarnais et Gascon, Biarn Toustem, le musée d'Arudy, Bastide 64, Rencontre et Loisirs de Haut de Gan, Géolval ...pour le développement de leur activité sur notre territoire.

Un grand merci à tous ceux qui se sont engagés à toutes nos actions particulières.

Notre association se porte bien.

Je vous remercie de m'avoir écouté et je passe la parole à monsieur l'adjoint à la Culture.

Puis à Daniel pour le compte rendu d'activités, à Pierre Cérézal pour le Chantier jeunes, Georges Faivre pour le sujet photo, Jean François Leroux pour Géolval et Pierre Bidau pour la culture Béarnaise, à Fredy pour le rapport financier. Daniel reprendra la parole pour le programme 2018.

II- Rapport d'activités 2017

1. Visites

Six sorties (hors Pau) ont été réalisées, dont « 4 journées » et un voyage en Aubrac de 4 jours.

- Je 20 avril après-midi: Lucq de Béarn (Michel Peyresaubes) 38p
- Me 17 mai : Hôpital St Blaise et Mauléon (Joël Larroque) 32p
- 19 au 22 juin: Voyage en Aubrac et Aveyron (Roger Sabrier) 45p
- Di 25 juin : Romeria de Santa-Orosia 16p
- Je 13 juillet : Junte de Roncal et salle de la Verna 19p
- Je 26 octobre : Col d'Osquich et Château Andurain (Mauléon) 39p

...et 5 visites à Pau (par groupe maxi de 20p) avec Caroline Barrow

- Je 16 février : Eglise anglicane 39p
- Ma 16 mars : Place Gramont 39p
- Je 3 août : Castet de l'Array (ou Palais Sorrento) 24p
- Je 12 octobre : Cimetière de Pau 36p
- Je 7 décembre : Notre-Dame du Bout du Pont 31p

Un diaporama des différentes activités a été présenté en boucle avant l'AG.

2. Conférences

Trois conférences

- Je 10 février : Film Ô Papillons (CEN Aquitaine – L. Collado) 42p
- Je 9 mars : Forêt pyrénéenne (Jean Touyarou) 53p
- Je 18 mai : Ermitages du Haut Aragon (Pierre Castillou) 49p

3. Activités photos et expositions (par Georges Faivre)

➤ **Exposition « Gan, Hier et Aujourd'hui »**

Ce sont 46 ensembles de photos tirées sur Forex, présentant un site gantois d'hier à partir de cartes postales du début du 20^{ème} siècle, et les mêmes sujets photographiés par quatre membres du bureau de GMP en 2017 que nous avons exposés en mairie du 4 juillet jusqu'au 16 novembre 2017 puis à la médiathèque jusqu'au 3 janvier 2018.

➤ **« Exposition « Les Vieilles Pierres à Gan »**

Après « Votre vision de Gan » en 2015 et « L'eau dans tous ses états à Gan » en 2016, nous vous avons proposé le thème « Les Vieilles Pierres à Gan » cette année. Nous avons sélectionné 50 photos reçues de 15 auteurs pour une exposition en mairie entre le 2 janvier et le 31 janvier 2018, et peut être même après, puis au-delà à la médiathèque de Gan. Si ce n'est pas déjà fait, n'oubliez pas d'aller y faire une visite, vous ne serez pas déçus.

L'engouement de nos membres est tel pour cette animation, que nous continuons sur notre lancée en 2018 avec pour thème « **Les routes et chemins de Gan** ». Nous vous invitons à travailler dès maintenant ce sujet, en vue de nous transmettre de 3 à 6 photos par auteur pour le mois de septembre 2018, mais de préférence avant. De même pour 2019, nous vous proposons le thème « **La vigne à Gan** ». Le règlement détaillé vous sera prochainement diffusé.

A noter qu'après exposition en Mairie et à la médiathèque, toutes ces photos vont dans nos archives. Elles sont donc disponibles pour présentation en tous lieux que vous voudrez bien nous proposer si vous avez des idées.

➤ **La Formation photographique:**

Dans la perspective d'aider nos auteurs à améliorer la qualité de leurs images, nous avons proposé en début d'année 2017, une formation à l'art photographique. Quinze d'entre nous ont répondu présents à cet appel. A partir du 17 novembre, ils se sont retrouvés dans notre local de l'ex Cyberbase, lors de cinq séances de théorie animées par Patrick Poujoulet du photo-club de la MJC du Laü de Pau et lors de deux sorties de prises de vues (une de nuit à Pau lors de la Fête des Lumières et l'autre au village de Castet en vallée d'Ossau) et qui ont permis d'appliquer les règles apprises précédemment.

➤ **Le hall d'accueil de la Mairie**

A la demande Francis Péés, nous avons communiqué quelques photos issues de nos expositions pour qu'il puisse en faire des agrandissements qui viendront décorer les murs de l'Accueil. Dès qu'elles seront choisies, nous demanderons aux auteurs leur autorisation pour ce faire.

Les diaporamas des deux expositions ont été présentés en fin d'AG.

4. **Section Langue et Culture béarnaise (par Pierre Bidau)**

Voir en [annexe 1](#) le rapport de l'animateur de la section Pierre Bidau.

Rappel pour mémoire des différentes activités :

- **Cours de Langue Béarnaise**
en partenariat avec l'IBG. Tous les jeudis de 18h30 à 20 h, à la Maison pour Tous.
- **Ateliers de Danses béarnaises et traditionnelles**
en partenariat avec « **Biarn Toustém** ». Tous les lundis de 20h30 à 22h, à la Maison pour Tous.
- **Cantère**
en partenariat avec « **Biarn Toustém** ». Le dernier vendredi de chaque mois à 20h30

Un film sur l'activité Danses a été présenté en boucle avant l'AG.

5. **Atelier jeunes du 24 au 28 juillet 2017 (par Pierre Cérézal)**

C'était notre 7^{ème} "Atelier jeunes". Nous avons continué à nettoyer et créer le parcours pédestre entamé les années passées aux abords du site fossilifère. Ont participé 10 jeunes de 14 à 16 ans et 9 "jeunes retraités" de GMP. Très bonne ambiance comme d'habitude.

Présentation générale des « Ateliers Jeunes » faite par Pierre Cérézal à l'aide d'un diaporama.
(voir en [annexe 2](#) les commentaires associés à ce diaporama)

6. **Relations avec Bastides 64**

- L'Assemblée générale de la Fédération des Bastides d'Aquitaine s'est tenue à la Cave Coopérative de Gan le 20 mai 2017
- Une Rando-bastides a été organisée le 8 juillet. A noter une moindre participation (83p) que lors des deux précédentes éditions entre Gan et Rébénacq où nous avons eu chaque fois 170p. Le temps pluvieux en est peut-être une explication. Nous tenons à remercier les 26 personnes de GMP qui nous ont aidés pour cette organisation.
- Gan n'a pas eu de concert "Bastides Enchantées" mais une bonne participation de nos GMP (25p) à la finale qui s'est tenue au Collège de Lestelle-Bétharram avec la victoire du groupe des Basques de Pau « Lagunt Eta Maïta ».

7. **Autres activités :**

- Le Lu 23 janvier 2017 Amassade Biarn Toustém (74p)
- Le 3 mars 2017, mise à disposition par la mairie de notre local à la Cyberbase.
- En mars, mise en place du circuit Patrimoine (10 panneaux) par Jean, Yvon, Pierre, et inauguration le 4 juillet.
- En juin, dans le Bulletin municipal, deux pages ont été consacrées à Pierre Emmanuel, poète et académicien né à Gan en 1916.
- Quatre visites de notre bastide de GAN (57p):
 - Le 5 avril pour 20 enfants de l'ALSH
 - Le 20 mai lors de l'AG Fédération Bastides Aquitaine 6p
 - Le 16 septembre pour les Journées Patrimoine 13p
 - Le 18 octobre pour l'association Oloron-Accueil 18p
- Le Sa 2 septembre 2017: Forum des associations gantoises où nous avons enregistré l'adhésion de 7 personnes. Depuis les adhésions se sont poursuivies pour atteindre 21p de plus à ce jour.
- 4 Réunions Bureau élargies se sont tenues en 2017:
22/03 (32p) – 24/05 (11p) – 30/08 (44p) – 22/10 (31p).

III- Rapport financier 2017 (F. Embun)

Voir en [annexe 3](#) le rapport financier sur le Réalisé 2017.

Nos fonds propres s'élèvent à 6840€ au 31/12/2017.

L'ensemble des trois rapports ci-dessus a été adopté à l'unanimité.

IV- Modifications du Règlement intérieur

Telles qu'envoyées lors de la convocation à l'AG ; modifications liées au recouvrement de la cotisation que nous souhaitons recevoir dès le forum des associations gantoises le premier samedi de septembre.

Ces modifications ont été adoptées à l'unanimité.

V- Projet d'activités 2018

1. Visites et voyages prévisionnels

1^{er} semestre

- Je 15 février : «**Ville et vie saine**» (C. Barrow)
- Je 15 mars : **Boulevard des Pyrénées** (C. Barrow)
- Ma 17 avril : **Visite Arudy** avec JP Dugène.
- du Ma 22 au Je 24 mai: **Voyage 3 jours en Sobrarbe**
- Je 7 juin : **Légumes anciens à Assat** (Hubert Lassus-Pigat)
- Lu 25 juin : **Romeria de Santa Orosia** conjointement avec les Amis du Musée d'Ossau d'Arudy.

2^{ème} semestre

- Je 13 septembre : **Hôtel Gassion** (C. Barrow)
- du Ma 2 au Je 4 octobre : **Voyage 3 jours en pays Cathare**
- Je 11 octobre : **Parc Beaumont** (C. Barrow)
- Je 15 novembre : **Pau ville anglaise** (C.Barrow).
- Date à définir : **Maison Chrestia et Francis Jammes à Orthez**

2. Conférences

- Je 22 mars : «**Marqueurs du temps en Ossau**» (JP Dugène), conférence déjà donnée à l'occasion des 50 ans du Parc National des Pyrénées
- Je 26 avril : **Histoire Emigration en Amérique** (R.Péhou-Gerbet et Daniel sur deux exemples proches : Cazenave-Conte et Leduc)
- En octobre : **Histoire de Turbomeca** (Charles Claveau)
- Eventuel : **le Trichodrome échelette** (N.Delon et A.Dupuy)

3. Section Langue et culture béarnaise

L'amassade annuelle avec Biarn Toustém a été reportée et est fixée au Lu 26 février. Venez nombreux comme chaque année.

4. 8^{ème} Chantier jeunes

Se poursuivra pour la 4^{ème} année consécutive dans le bois derrière le site fossilifère.

5. Expositions

En septembre : **exposition photo 2018 « Routes et chemins à Gan.**

Rappel: en 2019, le thème sera « La Vigne à Gan »

A vos appareils !

6. Activités en relation avec Bastides 64

- Sa 23 juin 2018: **4^{ème} Forum Bastides 64 à Geaune** (40), après ceux de Rébénacq (2012), Nay (2014) et Navarrenx (2016).
Nota : Le livre d'actes 2014 + 2016 va paraître cette année (prix 12€),
- Sa 4 août : **Concert Bastides Enchantées** (église de Gan)
- Di 26 août : **Finale Bastides Enchantées** à Arzacq (aux arènes)
- **Rando-Bastides** : nous n'en projetons pas cette année
- **Rallye-Bastides** à Rébénacq (date non connue). Pourra se faire Gan l'an prochain ?
- **Peindre en bastides** : cette année Vielleségure, Lestelle, Bruges, Nay

7. Projet Géotrain avec Géolval (par Jean-François Leroux)

Voir ***en annexe 4*** les trois planches présentées

Ce projet de géo-tourisme de Pau à Canfranc sera développé par l'asso GEOLVAL en 3 ans en coordination avec la SNCF et les Offices de Tourisme. Gan est concerné dès la 1^{ère} année. Notre contribution consistera à donner des informations sur un circuit de randonnée à partir de la gare de Gan, sur les mosaïques de la cave coopérative et sur notre circuit de visite de la bastide.

8. Réunions trimestrielles

Réunions trimestrielles du Bureau "élargies", salle multi affectée au Centre Culturel et Sportif:

Les dates retenues sont :

- **Me 21 mars 2018, 17h00**
- **Me 20 juin 2018, 17h00**
- **Me 29 août 2018, 17h00**
- **Me 28 novembre 2018, 17h00**

Daniel Trallero

Ensuite apéritif.....et repas sur place avec 91 participants.



ANNEXE 1

Par Pierre Bidau

Section Langue et Culture Béarnaise de GMP. Rapport à l'AG de GMP du 27 Janvier 2018.

La section " Langue et Culture béarnaise" de GMP a repris ses trois activités : Initiation à la Langue Béarnaise, Danses béarnaises et traditionnelles, et Cantère. Ces trois activités représentant 43 personnes.

12 au Cours de Béarnais,

21 à la Danse,

10 à la Cantère. La « Cantère » compte une dizaine de personnes inscrites, mais peut varier au gré des invitations (internes ou externes) de 10 à 20 et plus.

IBG, BT et GMP sommes partenaires, et donc je rappelle aussi, que par voie de conséquence, les 43 personnes réparties dans les trois activités, après avoir cotisé respectivement aux deux associations partenaires sont automatiquement adhérentes à GMP.

Avant de développer l'actualité des trois activités, je pense qu'il est important que vous sachiez ce que partenariat signifie avec l'**Institut Béarnais (IBG) et Gascon et Biarn Toustém (BT)**.

L'IBG, édite et organise tout ce qui peut contribuer à la transmission de notre Langue et Culture Béarnaise.

Linguistes, spécialistes, historiens font partie d'un conseil scientifique, auquel nous faisons appel dès lors qu'il s'agit de problèmes liés au Béarn et à la Gascogne.

Biarn Toustém, présent à Gan, Oloron et Navarrenx, lui-même partenaire de l'IBG, participe au plus grand nombre de manifestations promotionnelles, de notre Culture béarnaise, telles que la gastronomie par exemple, mais le chant et la danse en font partie.

Les cours de Béarnais ont repris le 5 Octobre.

Voici ce que je vous disais à l'AG du 28 Janvier 2017, sur la reprise des cours saison 2016-2017 : cours qui s'est terminé par un effectif d'une quinzaine de personnes le dernier trimestre : « La rentrée avait été spontanément suivie par une pétition que j'avais amenée au chargé de Culture de la CDA de Pau, Mr Bernos, le 8 Novembre. Cette pétition dénonçait un faux cours de Béarnais à la Maison pour Tous et par une association étrangère à Gan. Une concurrence déloyale, imposée par la CDA de Pau, qui m'avait pourtant assuré qu'il n'aurait pas lieu ».

Il n'a pas eu lieu. Mais, Il faut préciser, que par le jeu du transfert de compétence des activités culturelles et linguistiques des communes vers la communauté d'agglomération de Pau, il n'est pas toujours facile d'en comprendre les décisions.

Cette année, saison 2017-2018, est marquée par un renouvellement de l'effectif, entre débutants et confirmés, dont certains sont des parents d'élèves bilingue Français-Occitan, de nos écoles maternelle et primaire de Gan.

Pour répondre au souhait d'autres parents, dès Novembre, j'avais envoyé un message aux deux écoles, pour leur transmettre l'information qu'un cours spécifique débutants d'initiation au Béarnais était à disposition.

Fin décembre, on m'informe qu'un « cours de Béarnais pour apprendre l'Occitan » (c'est ce qui est marqué sur leur affiche), est proposé à Gan, information diffusée par affiches, par internet, et même par la presse, 1^{er} cours le 9 Janvier. Le 2 Janvier je me rends à la Mairie, et en présence de Mr Gillet, adjoint à la Culture, ni salle, ni accord, ne leur a été donné par la Mairie de Gan. Résultat, pas d'Occitan à Gan, cette année encore. Il semble qu'aucune convention n'existe, respectant les obligations des communes et la CDA, mais aussi le respect des associations impliquées sur place.

Je renouvelle et maintiens la proposition d'un cours ou initiation au Béarnais pour débutants avec salle et accord de la Mairie tous les mardis.

Les danses traditionnelles : elles ont lieu tous les lundi soir à la MPT à 20h30.

Elles sont animées par Mado Sedze, assistée de Ghislaine Escartin et Marlène Réjasse.

Elles suscitent tous les lundis un grand moment de convivialité et d'enthousiasme.

Depuis des années, dans différents villages et villes du Béarn ont lieu des rassemblements ou « Bals dits gascons », souvent plusieurs fois par mois. Comme dans toutes les régions, les danses traditionnelles et les chants en langues régionales, participent à la pérennisation de la richesse des diversités culturelles et identitaires de chaque région. Si l'animation des cours de Gan permet de pratiquer et garder en mémoire certaines danses de chez nous, la participation de quelques danseurs à ces bals leur permet de proposer des arrangements ou évolutions, mais aussi de nouvelles danses, empruntées à d'autres régions.

La Cantère a repris le 25 Octobre.

Elle a toujours lieu le dernier vendredi de chaque mois.

Après le départ de Jean-Luc Mongaugé, leader du groupe ESTA, auteur, compositeur, chanteur, qui nous a encadrés pendant quelques années, et nous a permis d'ajouter de nouvelles chansons à notre répertoire, nous avons décidé de continuer.

Respectant ainsi la tradition, qui veut qu'une cantère soit l'occasion de se réunir pour le plaisir de chanter en béarnais, mais aussi en français, avec la liberté pour chacun de choisir une chanson.... ou sa voix. Point n'est besoin d'avoir un encadrant.

Marché de Noël du 10 Décembre.

Le mauvais temps, que la Mairie a maîtrisé en nous invitant à nous installer à la Maison pour Tous, ajouté au grand nombre de manifestations ce même jour, n'ont pas favorisé la grande foule.
L'IBG et BT étions présents au rendez-vous avec son stand de livres, bérets, foulards et autres gadgets.

Amassade ou Fête de BT Gan, Oloron et Navarrenx, avec GMP

Elle avait réuni près de 80 personnes l'année dernière.

Elle devait avoir lieu le 22 Janvier cette année. La municipalité devant occuper la salle JP Lérès ce jour-là, l'harmonisation avec la disponibilité de nos amis de BT Oloron et Navarrenx, nous a conduits à reporter cette assemblée au **26 Février 2018**.

Vous êtes tous conviés à venir partager un moment de convivialité où chants, danses traditionnelles, seront accompagnés par des boissons, mais aussi par le « Pastis ossalois » et autres gourmandises !

Les langues régionales se meurent, bien qu'elles aient été inscrites en 2008, comme faisant partie de notre patrimoine national dans notre Constitution. Elles sont et restent un support identitaire pour chaque pays ou région. Il est du devoir de tous, et de nos responsables politiques en particulier, de respecter et faire respecter ce que nos lois ont défini, c'est à dire qu'à chaque pays, à chaque région, correspondent une langue, une culture, une identité.

Pays de Béarn ! Voilà plus de dix ans qu'avec André Labarrère, ancien Maire de Pau, et François Bayrou, avaient lancé le projet de création d'un Pays de Béarn.

Une identité, une culture, voilà qui remettrait toutes nos valeurs à leur place, le tourisme, la gastronomie, Gan et le Jurançon, ne sont que quelques exemples de cette identité béarnaise, mais notre histoire, nos industries, ne peuvent qu'ajouter à la reconnaissance du Béarn. « Made in Béarn »

Enfin et pour terminer, je voudrais attirer votre attention, sur trois points, dont au moins un, ne peut que vous concerner ou vous interpeller tous !

Je pense qu'il y a des parents ou grands-parents parmi vous, je me pose une question et vous la pose :

1 Le bilinguisme Français-Occitan à Gan et ailleurs : pour quoi faire et à quoi sert-t-il, ou plutôt, à qui profite-t-il ?

2 Dans les années 50, des enseignants de l'Education Nationale interdisaient qu'on parle notre langue, alors qu'aujourd'hui, ils imposent leur langue !

3 Savez-vous, qu'un des buts politiques de l'Occitanisme, est de créer une Occitanie autonome, voire indépendante, de tout le sud de la France ?

Alors qu'il est reconnu que le Français a du mal à être enseigné, alors qu'on a supprimé des aides à l'emploi, comment comprendre qu'on puisse imposer l'occitan en usurpant le béarnais, avec des moyens démesurés, bien des fois contre l'avis de parents, et avec des arguments arbitraires. **Un million et plus d'euros pour l'Occitan, 20 mille euros seulement pour le Béarnais en 2017. Ça c'est la triste réalité !**

Et c'est avec notre argent !

Merci de m'avoir écouté, bonne journée à tous.

ANNEXE 2

LES ATELIERS JEUNES

On parle ici et là de chantiers jeunes, d'ateliers jeunes et les journaux locaux multiplient les articles relatant ces activités mais, sait-on au juste de quoi il s'agit ?

Les ATELIERS JEUNES s'adressent à des adolescents de 14 à 17 ans

C'est La loi n°2003 710 d'orientation et de programmation pour la ville et la rénovation urbaine, ainsi que par la politique de cohésion sociale européenne du 1er août 2003 qui a autorisé les collectivités à ouvrir des ateliers avec des buts bien précis.

Il s'agit de :

1. Lutter contre l'inactivité des jeunes pendant les vacances scolaires,
2. Contribuer à l'insertion et à la formation des jeunes,
3. Permettre un apprentissage des règles sociales élémentaires,
4. Améliorer le cadre de vie des habitants notamment dans les quartiers prioritaires
5. Valoriser le travail effectué par les jeunes,
6. Sensibiliser les jeunes au respect de l'environnement.

Il convient de procurer une occupation pendant les vacances scolaires en les faisant participer à des projets collectifs utiles à la commune et comportant des activités manuelles dans les domaines de la réalisation, la rénovation, l'entretien d'installations de la ville.

Les jeunes sont encadrés et vivent ainsi une première expérience de la vie professionnelle.

Le travail est valorisé à travers une cérémonie de remise officielle d'attestation.

Cette attestation ouvre droit à une rémunération de 90 € pour 5 demi-journées de travail. Le coût est supporté par moitié par la commune et moitié par le GIP/DSU (Groupement d'Intérêt Public/Développement Social et Urbain).

GMP participe à l'encadrement de ces ateliers jeunes depuis 2011.

Nous sommes de huit à dix « jeunes » dans la tranche d'âges de 65 à 80 ans pour assurer cet encadrement.

Le premier atelier a consisté à réaliser le tracé et balisage d'un itinéraire de randonnée.

De 2012 à 2014, les jeunes ont restauré et entretenu les Bains du Broca.

Depuis 2015, les ateliers se succèdent autour du Lac de la tuilerie.

Dans un premier temps, il s'agissait de réaliser les parcours prévus dans un plan de valorisation du site du Brougnat élaboré par le CPIE (Centre Permanent d'Initiatives pour l'Environnement).

Nous avons très vite remarqué que les tracés débordaient sur des terrains privés et traversaient des zones dangereuses sur l'ancien front de taille de la tuilerie. Nous avons abandonné cette idée au profit de la création de sentiers de promenade dans les environs du Lac.

Au moment de préparer l'atelier 2018, nous sommes prêts à poursuivre ce type d'action qui plaît bien aux jeunes dont l'engagement est exemplaire et, si la santé nous permet de poursuivre, nous pourrions mettre à la disposition des gantois, un réseau de sentiers très agréables en forêt aux portes de la ville.

ANNEXE 3
Rapport financier 2017

DEPENSES 2017		RECETTES 2017	
Achats Matériels	1 063 €	Cotisations /Dons	2 178 €
Expo "Gan, Hier et aujourd'hui"	329 €	Cotisations GMP	1 830 €
Expo "Les Vieilles Pierres à Gan"	130 €	Cotisations Biarn Toustém	110 €
Circuit Patrimoine	324 €	Cotisations IBG	65 €
Mégaphone	86 €	Dons	173 €
Rideaux (nouveau local)	92 €	Subvention Mairie Gan	700 €
Matériels divers	102 €		
Frais divers réception (dont Rando B64)	792 €	Inscriptions Rando B64	510 €
Assurances	399 €		
Cotisation Biarn Toustém	30 €	Intérêts livret A	40 €
Décaissements activités	16 579 €	Encaissement activités	14 707 €
Solde Voyage Aubrac	11 515 €	Solde Voyage Aubrac	9 830 €
Repas AG 2017	1 752 €	Repas AG 2017	1 739 €
Autres activités (visites diverses)	3 312 €	Autres activités (visites diverses)	3 138 €
TOTAL	18 863 €	TOTAL	18 135 €
		Résultat exercice 2017	-728 €
		FONDS PROPRES	
au 31/12/2016		au 31/12/2017	
Compte bancaire	3 658 €	Compte bancaire	1 778 €
Livret A	3 421 €	Livret A	4 962 €
Solde caisse	489 €	Solde caisse	100 €
TOTAL	7 568 €	TOTAL	6 840 €

ANNEXE 4



LE GÉOTRAIN PYRÉNÉEN GéolVal

Stations: Pau, Gan, Oloron, Bidos, Ogeu, Buzy, Lurbe, Sarrance, Bedous, Cette-Lescun, Etsaut, Urdos, Les Forges d'Abel, Canfranc.

Projet de valorisation du patrimoine et de l'environnement par le géotourisme, autour de la voie ferrée passant par le Somport

Le GéoTrain Pyrénéen c'est:

- **Un ensemble de propositions complémentaires**
 1. Visites guidées « Du train jusqu'au terrain »
 2. Panneaux de signalétique
 3. Supports d'information et de médiation scientifiques axés sur les géosciences .
- **Un projet de territoire innovant par:**
 1. Le rapprochement entre des domaines appartenant à des champs culturels différents:
 2. La valorisation d'un mode de transport doux:
- **Une dynamique transfrontalière**



DESCUBRE LOS COLOSOS DE LA HOYA DE HUESCA... CON UNA PERSPECTIVA DIFERENTE.

CALENDRIER PRÉVISIONNEL DU PROJET

2018 - 9 mois avril/ décembre

- Maquette supports de communication
- Choix des emplacements
- Repérage des itinéraires
- Equipement de 4 gares

OLORON, GAN, BEDOUS, URDOS

2019 - 12 mois janvier/décembre

- Sessions de formation
- Repérage des itinéraires
- Equipement de 4 gares

BUZY, OGEU, SARRANCE, LURBE-St CRISTAU

2020 - 3 mois janvier/mars

- Sessions de formation
- Aménagement des itinéraires
- Equipement de 4 sites

BIDOS, ETSAUT, CETTE-LESCUN ?, FORGES d'ABEL

Partenariat et contribution de GMP au projet Géotrain sur GAN

- Définir des itinéraires sur et autour de GAN avec l'appui des membres du projet Géotrain (Géolval).
- Aide au balisage de ces circuits.
- Elaborer une information touristique à partir de la gare de GAN.

FINANCEMENT

- Fond européen (fond LEADER)
- Subventions régionale et départementale
- Fondation SNCF
- Fondation Total
- Mécénat d'entreprises
- Fond propre de Géolval
- Financement participatif (Plateforme ULULE)



COOPERATIONS



Société géologique de France
Parc National des Pyrénées